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本报讯 记者 刘晶晶 通讯员
郑双征 谷峰 本月27日，复旦大学
迎来112周年校庆。记者从上海建
工集团获悉，始终见证百年复旦历史
变迁的相辉堂还有另一层社会历史
身份：上海市第四批优秀历史建筑，
改造工程因此与其他普通工程又有
诸多不同，改建工程由从对近代建筑
更新修缮具有丰富经验的上海建工
五建集团“扛下”，目前已经完成前期
准备、进场工作，不日就将正式动工，
动工前从管理人员到工人都先上了
一堂“文化课”。

最近复旦学子如果仔细留意，便
会发现相辉堂已然替上了“新衣”。
据悉，当这层神秘“新衣”褪下时，它
将以更加青春、更具精神气的面孔，
以“复旦人的精神殿堂”的身份再次
焕发生命。

1947年，在复旦大学原第一宿
舍的废墟上，相辉堂落成了，其传承
大学文脉，长期承担礼堂功能，拥有
厚重的历史感和丰富的时代气息，是
复旦人长久以来的精神殿堂。然而
由于年久失修，相辉堂的使用功能今
非昔比。正基于此，复旦将把相辉堂
修缮扩建为一个具有高层次、高水
平、亲和共享的公共建筑，使之重新
出发，呼吁浓厚的学术气息和活泼的
交流环境。

记者从上海建工五建集团获悉，
工程将严格按照《上海市历史文化风
貌区和优秀历史建筑保护条例》，遵
循真实性、完整性、延续性、最小干预
原则的修缮原则，内容涉及南堂局部
拆除、结构加固、水电风安装、室外室
内保护性修缮复原以及紧邻历史保
护建筑南堂的北堂扩建工程。目前
前期准备已完成，工人已进场，正在
对改造细节进行研究商榷。

开工建设的第一件事，应该做什
么？五建集团另辟蹊径，先上“文化
课”，关于复旦大学和相辉堂历史的
文化课。五建集团董事长刘巽全表
示，古建筑是前人留下的珍贵文化瑰
宝，具有历史、文化、科技、艺术等多方
面价值。一座保存完好的古建筑，既
是研究某一阶段历史文化的重要实
物资料，又是社会、文化变迁的历史见
证。因此，从管理层到一线工人，都要
先了解建筑经历的故事、承载的历史
文化，才能在行进过程中有所体会，触
发对历史的敬畏和对文化的尊重。

记者了解到，承建历史建筑前，
先了解建筑的历史。这在五建已经
是惯例。五建集团在修缮改建四行
仓库工程时，工地摇身一变成电影
院，项目部集体观看了谢晋元死守四
行仓库的老片子。一遍、两遍，三遍、
四遍……建设者深知，四行仓库在战
争中所扮演的历史角色无疑是其保
存和修复的重要意义所在。

据悉，由五建集团工程研究院既
有建筑改造修缮研究所申报的《上海
市近现代工业建筑改造与历史风貌
保护施工技术研究》，已获批列入上
海市住房和城乡建设管理委员会科
研计划，研究成果将形成《上海市近
现代工业建筑改造与历史风貌保护
施工技术标准》，指导上海地区近现
代工业建筑改造与历史风貌保护工
程施工。

高校师生
当创新人才 全方位增长才干

复旦大学新闻学院2015级硕士
生范佳秋说，对于复旦学子来说，服
务上海，服务国家，是一件可以从当
下就开始做的事情。“我想，在学校里
面，不仅仅只是埋头读书，更要将我
们的学习和实践结合起来。走到上
海的各个社区、街道、不同的单位，去
学习去实践。”复旦大学外文学院
2015级硕士研究生时颖印象最深的
是“不进则汰，慢进则退”。作为一名
复旦人，时颖认为，应该时时用这一
句话严格要求自己，将自己的个人梦
融入到中国梦当中。她觉得，未来应
该利用好自己的专业优势，尽可能投
身到诸如国际组织之类更大的平台，
为祖国赢得更多的发声权。

这场被同学们称为“干货满满”
的报告会，也让复旦教师们深受鼓
舞。基础医学院党委书记、枫林校区
管委会主任钱海红表示：“创新是复
旦的气质，我们基础医学院要进一步
花力气营造吸引人、凝聚人、培育人
的卓越人才发展环境，打造医科人才
汇聚的高地。”计算机科学技术学院
党委副书记厉家鼎也同样对创新的
意义颇有感触：“在全球经济长周期
的尾端，创新尤为重要。韩书记的
话，提醒我们要不负使命。”先进材料
实验室教授、博士生导师、工会主席
周刚表示，在上海高速发展的过程
中，复旦江湾校区的定位也更加清
晰，它将作为复旦大学理学学科的研
究生院及科研基地，促进加快“双一
流”建设，为上海市以及国家的各项
建设做出贡献。

不仅如此，其他高校的师生也倍
感振奋。华东理工大学社会与公共
管理学院的木纳瓦尔觉得，应要发扬
钻劲韧劲，多知其所以然，努力做到
又博又专、掌握真本领。华东理工大
学商学院学生向伟林深感时代需要
复合型的创新人才，需要广大青年学
子向往诗和远方，需要全方位地增长
本领。

作为华东理工大学的一名思政
教师，刘少文说，思政老师这支队伍
是与学生最贴近的老师，最能够通过
言传身教影响学生的一群人，“我们
不但要与时俱进，时刻提升自己，更
要担好‘引路人’的职责。”

高校团干部
努力为学子搭建展示才能的舞台

复旦大学团委书记赵强说，韩书
记的报告，让我们看到国家、社会的
进步，城市的发展如何为青年创造
展示才能的舞台。“对共青团干部来
说，是一剂强心针，让共青团干部更
加坚定团结和带领青年跟党走的理
想信念；是一盏指路灯，让我们更清
楚地认识到青年的工作，要从青年
的发展和需要入手；是一把衡量尺，
告诉我们青年工作的关键，在于引领
青年参与到国家、社会的建设中来。”
赵强说道。

同济大学团委副书记谭武认为，
韩书记的报告让高校教育工作者、
特别是团干部们备受鼓舞。“为学子
搭建全方位发展平台是高校团组织
的重要职责和使命。正如韩书记所
说，青年大学生应当志存高远、脚踏
实地、勤奋学习、勇于创新。未来，
我们将继续引领广大学子坚定信
念、永不言弃，为服务青年学子成长
成为有用之才、栋梁之才，为推动学
校事业发展、为服务上海建设创新
之城不懈努力。”

华东师范大学团委书记朱文佳
说，报告催人奋进，沪上青年学子
要在扎实学习书本知识的基础上，
尤其应该着眼城市发展中的焦点
问题，解放思维桎梏，激扬创新勇
气，用学习和创新的成果为城市发
展注入不竭活力。要把个人命运
与城市发展、社会需求相结合。“沪
上青年学子尤应努力成为勇于创
新、关怀人文、关注生态建设的沪
上新市民。”

上海工程技术大学团委书记王
佳杰认为，韩书记的报告再一次点燃
了高校青年投身国家建设、服务社会
发展的壮志与热情。上海是创新之
城，高校共青团的改革发展也应紧贴
城市发展脉搏，将服务青年成长成
才、引导青年自觉创新作为植根于

“需求导向”的改革路径和激发团组
织活力的“清洁燃料”，树立青年创新
典型，响应青年创新之声，激励更广
大青年在时代的大潮中做出贡献，在
创新的进程中奉献青春。

“报告让海大学子深受鼓舞。”上
海海事大学团委书记梁亮表示，学校
团委一直致力于培养富有创新精神、

社会责任担当的航运人才，为上海的
城市发展尽一份力。“围绕上海航运
中心的建设，每年学校立项近一百支
大学生创新创业团队，学校予以指导
和扶持。成立志愿者服务团队，致力
于海滩清洁、水资源保护，以此培养
大学生的社会责任担当。这也是在
创建生态之城的过程中，让城市更加
有温度。”

团区委
开展项目为高校学子创设环境

“韩书记在复旦大学为师生们作
形势政策报告，我认真学习了下，对

‘创新、文化、温度’这几个关键词印
象很深。”团闵行区委书记徐豪说道。

徐豪觉得，要努力建设卓越的全
球城市，对青年来说是一份嘱托，青
年要和上海这座城市共同发展。“我
们要担当起属于自己的责任，对国家
尽责，对社会尽责，对自己负责。”

闵行区域内有交大、华师大等优
秀高校，这是闵行的优势，徐豪觉得
团区委更要充分运用好这些优势，竭
诚服务青年的实际需求，特别是针对
这些高校实际情况，更关注青年就业
创业需求，扎实做好服务大学生就业
创业工作。“近几年我们开展了闵行
区创业英才‘雏鹰计划’等项目，遴选
优秀创业者进行重点培养，这其中就
有很多高校青年参与。下一步，我们
会在这方面继续努力，为青年成长成
才打造好环境。”

在远郊奉贤，拥有上师大、华理
等7所高校。团奉贤区委书记朱丽
雅说，她印象深的是，韩正书记在与
复旦师生交流时提到：“未来的城市
是你们的，是年轻人的。”这正说明，
建设卓越的全球城市目标，正需要大
量各界青年人才的智慧和力量。

朱丽雅表示，团奉贤区委正实
施推进“奉贤区滨海青年英才开发
计划”“‘奉献·奉贤’青年人才培养
计划”，为的是为城市发展培养青年
人才。

其中还积极推进“区校联动”，通
过完善联动机制，进一步与在奉高校
团委对接，促进与区域内高校团委青
年工作的互动交流，“通过组建博士
团、硕士团入驻区内有转型需求的企
业，推进高校青年人才、科技等资源
的引进、利用和转化，为贤城发展、上
海发展作出实实在在的贡献。”

■发布厅

上海各界团干青年畅谈学习韩正复旦报告感悟

时刻提升自己 做好青年“引路人”
上海市委书记韩正前

天下午来到复旦大学，为师
生们作形势政策报告，解读
上海市第十一次党代会报
告，与师生们一同回顾上海
城市发展的历程、分享城市
未来发展的愿景，并回答师
生们的现场提问。

这是全国高校思政工
作会议召开之后，上海市领
导进高校作形势政策报告
的第一讲。昨天，许多高校
师生、各界青年纷纷畅谈学
习感悟。

青年报记者 刘昕璐 周胜洁

相辉堂改造工程进场
工人先学历史再动工

报告会“干货满满”，也让复旦教师们深受鼓舞。 通讯员 刘畅 摄


